

Danksagung

Mein ganz besonderer Dank gilt meinem Doktorvater Prof. Dr. med. K. Miller, nicht nur für die freundliche Überlassung des Themas, sondern auch für die stete Unterstützung und Förderung, die er mir zuteil werden ließ, auch in den Jahren meiner Mitarbeit als Sekretär der Arbeitsgemeinschaft Urologische Onkologie.

Weiterhin möchte ich mich bedanken beim gesamten Team der Urologischen Klinik des Klinikums Benjamin Franklin, insbesondere bei Frau Juche und Frau Pohling, auf deren freundliche Unterstützung immer Verlass war.

Herrn Orawa und Frau Sabine Schimpf möchte ich danken für die kluge statistische Beratung.

Den niedergelassenen Berliner Urologen danke ich für die zahlreichen Rückantworten, die diese Arbeit um wichtige Erkenntnisse bereicherte.

Meinem Freund Malte Heidemann danke ich für die kritische Durchsicht der Arbeit.

Ein herzliches Dankeschön an die Berliner Diplomanden- und Doktorandengruppe unter Leitung von Frau Dotzauer und Frau Kiem. Die Teilnahme an dieser Gruppe war anregend und förderlich zugleich.

Zu guter Letzt ein herzliches Dankeschön an meine Geschwister Elisabeth, Monika und Angelika und ein ganz besonders herzliches Dankeschön an meinen Vater und meine Mutter, die meinen Weg so freundlich begleiteten.